



COMMUNIQUE DE PRESSE DU 9 JUILLET 2013

Premier congrès national des développeurs territoriaux : Faire réseau pour penser et agir ensemble

Les 3 et 4 juillet dernier à Valence, ce sont réunis pour la première fois près de 500 professionnel-le-s venus de toute la France à l'occasion du premier congrès national des développeurs territoriaux.

Organisé par le Collectif Ville Campagne, l'IRDSU, l'UNADEL, la Plate-forme développement rural Rhône Alpes, avec le soutien de nombreux partenaires institutionnels, ce congrès a permis un véritable rapprochement entre professionnel-le-s. Qu'ils ou qu'elles soient issus des quartiers urbains ou des territoires ruraux, qu'ils soient chargés de mission, directeurs, animateurs, agents de développement ou encore chefs de projet, les développeurs territoriaux réunis à Valence ont affirmé faire partie d'une même « famille ». Une famille qui se recompose et se renouvelle, mais qui porte aussi des valeurs et un socle de compétences, de savoir-faire et de savoir-être communs. Les développeurs territoriaux se définissent ainsi aujourd'hui comme des « assembliers », des « facilitateurs », voire des « accompagnateurs du changement », relevant au quotidien et aux côtés des élus, les nombreux défis auxquels les territoires sont confrontés. Mobiliser l'ensemble des ressources des territoires, faciliter la co-construction, la coopération entre collectivités, acteurs publics et privés, populations et société civile, pour élaborer et mettre en œuvre les solutions de demain, telle est la mission première des développeurs territoriaux.

Ce congrès, au ton renouvelé, a créé les conditions d'une expression propre aux professionnels. Résolument sans « langue de bois » mais soucieux de formuler des propositions constructives, les professionnels ont exprimé leur attachement au sens de leur métier et leur souhait qu'il soit mieux reconnu. Ils ont aussi pointé les difficultés auxquelles ils sont aujourd'hui confrontés : la raréfaction des ressources financières publiques, les réglementations complexes et évolutives, les recompositions territoriales, mais aussi les modalités nouvelles de mobilisation des populations dans les territoires... Ces évolutions les interpellent, les incitent à faire évoluer leurs pratiques et à mobiliser des compétences nouvelles. Si ce premier congrès national a révélé des professionnels inquiets des crises qui touchent les territoires, il a aussi montré une réelle volonté et une vraie capacité collective à construire avec tous les acteurs, et particulièrement les élus, de nouvelles voies pour mieux répondre aux défis économiques, sociaux, démocratiques et environnementaux. Ils en font ainsi déjà la preuve tous les jours en inventant de nouvelles solutions. Le congrès a notamment permis de le montrer tout au long des échanges.

Dans son message de clôture, la ministre de l'Égalité des territoires et du Logement, Cécile Duflot a qualifié les professionnel-le-s de véritables « chevilles ouvrières » du développement durable des territoires et les a encouragés à continuer à se mobiliser. Ce premier congrès fut ainsi un franc succès et a enclenché une véritable dynamique. Les organisateurs et les participants souhaitent désormais la faire vivre notamment en renforçant et en élargissant leur mise en réseau. Plusieurs pistes de prolongement ont été évoquées : des rencontres en régions qui pourront avoir lieu dès cet automne, la mise en place de formations-actions associant chercheurs, formateurs, développeurs territoriaux et élus... Au-delà des messages adressés, les organisateurs souhaitent prolonger le dialogue avec la ministre afin de débattre des nouveaux enjeux pour les territoires et des nouveaux chantiers qui s'ouvrent.

Contacts & renseignements : <http://www.congres-developpeurs-territoriaux.fr/>

- Unadel : Stéphane Loukianoff - sloukianoff.unadel@orange.fr - 01 45 75 91 55
- Collectif Ville Campagne : Mylène Thou - mylene@installation-campagne.fr - 05.55.70 .47.00
- IRDSU : Marc Valette - Marc.valette@irdsu.net - 02.40.89.10.18
- Plate-Forme régionale développement rural Rhône-Alpes : Anne Carton - crdr@caprural.org - 04 75 22 14 89